

# Colección local

Verano 2019

## **Aquella mañana de diciembre**

**Paco CAÑAMERO**

Trabajo histórico-biográfico de la tragedia ocurrida hace 40 años en el paso a nivel de Muñoz, localidad del Campo Charro en la que perdieron la vida 30 niños y un adulto al ser arrollado por el tren el autobús escolar en el que viajaban de camino al Colegio Público 'Nuestra Señora de los Remedios', de La Fuente de San Esteban. Desde aquel 21 de diciembre de 1978, las localidades de Carrascalejo de Huebra, La Sagrada, San Muñoz, Ardonsillero y Muñoz, lugares de procedencia de los niños, quedaron marcadas para siempre.

## **El discurrir y el discurso de las vías pecuarias**

**Santiago BAYÓN VERA**

**CES**

El autor experto en Desarrollo Territorial, gran conocedor del mundo de la trashumancia analiza en esta obra como discurren las vías pecuarias. La gran red de las vías pecuarias españolas constituye un extenso, rico y diverso entramado que serpentea de Norte a Sur por el territorio de la Península. Los pastores, conduciendo sus rebaños, en primavera se desplazaban por cañadas, cordeles, cabañeras y veredas, hacia los pastos de verano o agostaderos, en las sierras norteñas, regresando en otoño hacia el Sur, en busca de invernaderos.

## **Fuero de Béjar**

**José M. RUIZ**

**ASENCIO**

**Irene RUIZ ALBI**

**Mauricio HERRERO**

**Diputación de Salamanca**

El libro se abre con una introducción histórica de la ciudad de Béjar así como de los avatares del Fuero y los manuscritos consultados. Tras explicar los criterios para su edición se reproduce el Fuero con abundantes notas. A continuación se dedican sendos capítulos al estudio del vocabulario y a un exhaustivo análisis lingüístico del mismo. La obra termina con una sección dedicada al estudio de los paradigmas morfológicos, seguida de los correspondientes índices y bibliografía.

## **Guía práctica de disciplina urbanística de Castilla y León**

**Diputación de Salamanca**

Esta guía es un manual de conocimiento legislativo y una herramienta eficaz en la observación, análisis y estudio de la normativa urbanística. Desde la conservación y rehabilitación urbana, la protección de la legalidad a través de la inspección o el ordenamiento penal, hasta la disciplina urbanística, el control judicial y su práctica administrativa. En definitiva, un magnífico trabajo de carácter colectivo en torno a la Ley de Urbanismo de Castilla y León.

## **Historia geológica de Salamanca y claves para su interpretación**

**Ángel CORROCHANO SÁNCHEZ**

**CES**

**Diputación de Salamanca**

Este libro ofrece una visión general, desde la perspectiva divulgadora, de la historia geológica de la provincia de Salamanca. La experiencia

docente del autor se hace notar en el libro, en el que no sólo se encontrara la geología de Salamanca sino también, una magnífica introducción a la Geología con mayúsculas, gracias a la cual términos algo esotéricos cobran un claro significado haciéndose accesibles al lector.

## **Mórbida morfología**

**Jose Antonio PASCUAL**

**CES**

El libro diserta sobre el sufijo -ique, por medio del que nos distanciamos los salmantinos de una manera natural del rasero de la homogeneidad, aunque sin perder por ello de vista la otra parte de nuestra lengua en el ancho mundo en que se habla. Existen una serie de palabras que comparten este sufijo en un espacio que, partiendo de la región salmantina, se extiende hacia el Norte, llegando en algunos casos hasta Asturias y penetrando algo en Galicia. Hacia el sur continúa por Extremadura y entra en la Andalucía occidental, de donde salta a Canarias... Luego, tanto por la zona de Zamora como por la de Salamanca y Cáceres se ensancha desbordando los límites que nos separan de las provincias de Valladolid, Ávila y Toledo.

## **Mundo encantado de Castilla y León**

**Jesús CALLEJO CABO**

**Museo Etnográfico de CyL**

Los orígenes de la historia de los pueblos hay que buscarlos en sus leyendas, transmitidas de boca en boca y de generación en generación y en ocasiones aumentadas con dosis generosas de fantasía popular. En muchos pueblos sabes que su castillo, su laguna, su fuente, su cueva guarda un secreto protegido por algún tabú, misterio o ser de otro mundo. Un ser que está deseando contar su historia si antes somos capaces de sonsacar esos secretos, si logramos entender que el mundo mágico no está tan distante del mundo real.

## **Museo Ángel Mateos**

**Escultura de Hormigón**

**Diputación de Salamanca**

Los interesados en el mundo del arte y la cultura cuentan con un catálogo oficial que permite divulgar el contenido del Museo de Escultura en Hormigón de Ángel Mateos, que está ubicado en la localidad de Doñinos de Salamanca. "La singularidad de este museo merece un destacado interés cultural porque es escultura, dentro de escultura. ¿Un edificio o una escultura? Lo primero que impresiona de este museo es la potente estética de su contenedor. Bloques y nervios de hormigón tejidos para acoger la obra de un escultor genial. Ángel Mateos ha sido un artista de vanguardia, con una de las voces más personales del último tercio del siglo XX.

## **Nuevos documentos para la historia del Colegio Viejo de la Universidad de Salamanca, vulgo Pan y Carbón (1378/1503)**

**Arsenio DACOSTE (et. Al)**

**Universidad de Salamanca**

La presente obra pretende contribuir al conocimiento del llamado «Colegio Viejo» o, en expresión más popular, «Colegio de Pan y Carbón», fundado en 1382 por el obispo Gutierre de Oviedo para el mantenimiento de seis estudiantes de Derecho canónico en la Universidad de Salamanca.

Se presta especial atención a las circunstancias que rodearon el origen de dicha institución, a sus protectores —la realeza y la Santa Sede, entre ellos—, a la naturaleza de sus rentas y a los pleitos que el Colegio sostuvo con el concejo salmantino para asegurar su cobro en las debidas condiciones. Se estudian los indicios, no siempre de fácil interpretación sobre las coyunturas de auge y decadencia de esta comunidad colegial. Seguidamente, se publican 34 documentos —inéditos en su casi totalidad— datados entre 1378 y 1503, precedidos de un estudio de sus características paleográficas y diplomáticas, y de los criterios utilizados para su transcripción y edición.

## **La Historia de la Universidad de Salamanca de Pedro Chacón**

**Ana María CARABIAS TORRES**

**Universidad de Salamanca**

Reproducción facsímil de la primera historia de la academia salmantina de la que se tiene noticia, con seguridad de la más antigua de las que se han redactado, y la primera historia universitaria del mundo, que, como tal, ha servido de punto de referencia obligado a cuantos ensayos de esta temática le han sucedido. Un trabajo histórico valioso, escrito en castellano ágil y correcto, fundamentado en cientos de datos relevantes de la historia institucional de la Universidad de Salamanca hasta entonces nunca recopilados ni comentados.

## **La producción de loza blanca en la ciudad de Salamanca. Siglos XVI-XIX**

**Rosa M<sup>a</sup> LORENZO LÓPEZ**

**CES**

El libro, fruto de la investigación realizada por Rosa María Lorenzo, durante varios años da a conocer por primera vez la producción de cerámica estannífera en la ciudad de Salamanca, una actividad que ha formado parte de la historia de la ciudad durante siglos, pero desconocida hasta ahora. La documentación, custodiada en los archivos locales, que las autora estudió durante varios años y una excavación arqueológica que realizó, en los años 90, en el antiguo *barrio de los Olleros* de Salamanca, confirmaron la presencia y la importancia que esta actividad tuvo aquí durante ocho siglos.

## **Relojes de sol en la provincia de Salamanca: un patrimonio olvidado sobre el control del tiempo.**

**Ángel CORROCHANO SÁNCHEZ**

**CES**

El autor del libro pretende rescatar del olvido nuestro patrimonio sobre la medida del tiempo, para lo cual utiliza a los relojes solares que todavía se conservan en la provincia de Salamanca, divulgando sus pormenores. La síntesis histórica que nos ofrece, restringida al ámbito de la Península Ibérica y enfocada a la evolución e interacción entre las ideas filosóficas sobre el tiempo y las tendencias sociales, enfatiza la situación de la medida del tiempo en cada época, desde Roma hasta nuestros días, incluyendo los tiempos en que coexistieron los relojes solares y los mecánicos. Por último, hay que destacar el importante y novedoso inventario de relojes salmantinos que aporta, su distribución

